

INTRODUCCIÓN

En el año 2007 la Editorial de la Universidad de Granada me publicaba un libro en el que recopilaba una serie de trabajos sobre la historia de la nobleza y del régimen señorial en la región andaluza en los tiempos bajomedievales. El libro, en cuestión, tuvo una acogida favorable entre los interesados en el tema, los historiadores profesionales y el público en general. Al darlo a la imprenta, bajo el amparo de la citada Editorial universitaria, mis pretensiones eran más bien modestas: trataba de ofrecer un breve panorama de algunos señoríos enclavados en el territorio de la Andalucía Occidental y, al mismo tiempo, mostrar algunas consideraciones sobre cómo enfocar los problemas que plantea el grupo nobiliario andaluz a través de la investigación en sus propios archivos. No había, por consiguiente, otros objetivos de mayor calado. Por mi parte, me siento satisfecho, porque estoy convencido de que su publicación no ha sido en vano, y por las críticas que ha recibido creo que he aportado algunas piezas de valor sobre ese estamento social y sobre el modo en que los nobles ejercieron su poder sobre los hombres y las tierras que formaban parte de sus dominios señoriales.

Animado por algunos compañeros y colegas, de nuevo me he decidido a recopilar otra serie de trabajos ya publicados en revistas universitarias especializadas, pero que por ese mismo hecho son de difícil acceso para el público interesado, aunque no necesariamente dedicado profesionalmente a esos temas ya mencionados. Así pues, me he decidido a presentar en este libro ocho artículos ya editados y uno de carácter inédito, que he querido incorporar porque es de gran interés, ya que se trata del estudio de uno de los señoríos desgajados del tronco principal de los Ribera, uno de los linajes más poderosos y ricos del reino de Sevilla. Todos estos trabajos tienen un vínculo común: los personajes o personas íntimamente relacionadas con este grupo social, detentadores en la mayor parte de los casos de señoríos jurisdiccionales o de patrimonios rurales, que invierten sus beneficios, unos en la compra de bienes rústicos en determinadas localidades, otros en la creación de instituciones de beneficencia. En algunos casos nos encontramos con mujeres, en otros se trata de fortalezas en las que por vez primera se describen con un detallismo asombroso el estado completo en que se hallaban sus fábricas. Todos, en definitiva, y a mi entender, tienen un enorme interés para comprender más en profundidad aspectos no suficientemente conocidos de la historia de este grupo social de Andalucía en la época ya mencionada.

El primer trabajo que presento es un estudio de la señorialización de la villa de Espera, que formaba parte del reino de Sevilla y hoy se encuentra en la actual provincia de Cádiz¹. El segundo trata de la fundación de un hospital para personas enajenadas, creado en Córdoba por un ilustre patricio de esa ciudad,

¹ "La villa de Espera en la Baja Edad Media", en *Estudios de la Universidad de Cádiz ofrecidos a la memoria del Profesor Braulio Justel Calabozo*, Servicio de Publicaciones, Cádiz 1998, pp. 455-476.

Luis González de Luna². A continuación, se encuentra un tercer ensayo sobre las inversiones que en el término sevillano de Lebrija llevó a cabo Juan López de Recalde, contador mayor de la Casa de Contratación, con los beneficios que logró acaparar utilizando de manera fraudulenta la plataforma que le otorgaba ese oficio³. En el cuarto, analizo la historia de dos linajes de la ciudad de Écija, los Losa y los Zayas, en particular el último, mucho más poderoso y que más huellas documentales ha dejado⁴. El quinto y el sexto tienen como tema el estudio de la fiscalidad señorial de Huelma y los problemas que la villa tuvo con otros concejos limítrofes o cercanos por la delimitación de sus términos⁵. Le sigue otro trabajo que tiene como tema el estudio y análisis del enorme patrimonio acumulado por una mujer del siglo XV, doña María de Mendoza, condesa de los Molares y esposa del tercer adelantado mayor de Andalucía, Per Afán de Ribera II⁶. El penúltimo creo que tiene un gran interés, porque se trata de la descripción pormenorizada de dos fortalezas malagueñas –Sedella y Comares– en 1512, uno de los muy escasos testimonios que se han conservado sobre el estado en que se encontraban esos dos edificios castrales pocos años después de la conquista del reino de Granada⁷. Finalmente, el noveno y último trabajo, ya lo hemos señalado antes, tiene como objeto el estudio de una de las familias más poderosas del complejo patriciado urbano de la ciudad hispalense, descendiente por línea directa de uno de los personajes más notables de la región andaluza, el adelantado mayor, Per Afán de Ribera.

Sólo me queda esperar que esta nueva recopilación de trabajos merezca el interés de los eruditos e interesados por el tema, y agradecer al Director del Servicio de Publicaciones de la Universidad de Cádiz, mi querido amigo y colega el Prof. Gonzalo Butrón Prida, el interés que ha mostrado por la publicación de este libro. A él se lo debo.

2 “Un hospital para locos en Córdoba (1443-1473)” en *Poder y sociedad en la Baja Edad Media Hispánica. Estudios en homenaje al Prof. Luis Vicente Díaz Martín*, Tomo I, Universidad de Valladolid, 2002, pp. 393-412.

3 “Las inversiones en Lebrija de Juan López de Recalde, contador mayor de la Casa de Contratación”, en *Cuadernos de Historia de España*, LXXIX, Buenos Aires (Argentina), 2005, pp. 115-165.

4 “Los Losa y los Zayas. Notas sobre dos linajes de la oligarquía municipal de Écija”, VII *Congreso de Historia. Écija, Economía y Sociedad*, Écija, 2005, pp. 239-289.

5 “La fiscalidad señorial en la Serranía de Mágina. El caso de Huelma”, *Historia. Instituciones, Documentos*, 31 (2004), pp. 193-209.

6 “Los términos de Huelma. Problemas y conflictos con Jaén, Granada y Úbeda”, VI *Estudios de Frontera, Población y Poblamiento. Homenaje a Manuel González Jiménez*, Jaén, 2006, pp. 257-265.

7 “El Patrimonio de doña María de Mendoza, condesa de los Molares”, *Estudos en Homenagem ao Professor Doutor José Marques*. Faculdade de Letras da Universidade do Porto, Vol. I, Porto, 2006, pp. 105-121.